

EL RENACIMIENTO

INA:
Bonilla
no 34
úmero 43

Editor:
ALEJANDRO J. BONILLA
Administrador:
ULADISLAO DURAN F.

SEMIDIARIO DE INFORMACION GENERAL

CARTAGO, C. R., 4 de Noviembre de 1914

NÚM. 2

Salón

ACON B.
ta por la esmera-
espacho.
Confitería
venta del famo-
de don Ramón
da Mantequilla

un flux pa-

o Mata R.

Los An-
precio li-
elegante

Una misión secretísima

Se cree que Holanda y Escandinavia se están enriqueciendo

New York, 1.—El corresponsal de la Prensa Asociada en Londres, con fecha 21 dice: que Inglaterra envió hoy a George a Holanda y a Lord Reandring al Continente en misión misteriosa e importante, que él declinó siendo el objeto de ésta secretísimo.

Se susurra que es muy posible que hayan ido a Holanda y quizá lleguen a Escandinavia para estudiar el embarque de mercancías de los países neutrales para Alemania, puesto que la Prensa inglesa cree que se están enriqueciendo Holanda y Escandinavia, reembarcando mercaderías americanas para Alemania.

Argentina en favor de los Aliados

Washington, 1.—Uriburn declaró que los sentimientos de Argentina son casi totalmente en favor de Francia e Inglaterra.

Tenaz resistencia de los alemanes Estos hacen fierfismos contra ataques

Londres, 1.—Una comunicación oficial dice que la lucha continúa con pequeñas interrupciones en toda la línea de los aliados, especialmente hacia el Norte, que la resistencia de los alemanes es tenaz, que hacen frecuentes y fierfismos contra ataques, pero que los ingleses, sin embargo, ganan siempre terreno. Se dice que un submarino alemán hundió al crucero inglés "Hermes" en el estrecho de Dover, El coronel Monde, en el "Sunday Times", calcula los muertos, heridos y prisioneros alemanes, en un millón y medio.

Se pedirá la renuncia a militares alemanes

Burdeos, 1.—Se cree que los Embajadores de la Triple Entente pedirán a Puerta inmediatamente, que se exi- enuncia de oficiales navales y mili- s alemanes en Turquía, a todos los litos alemanes que estén sirviendo is. Si no satisfacen esta demanda n sus pasaportes.

son las palabras sino las obras"

a, 1.—Un artículo del "Novoe" ha causado gran impresión y dera en los círculos políticos, n ultimatum a Los Bajkanes, pueden olvidar la esclavitud, se libraron mediante la in- rusa, y que ha llegado el de probar su agradecimiento osos, pues "no son las pala- s obras."

la guerra Ruso-Turca

a, 1.—Despacho privado opia l smitido mediante del G ierno americano, asa a la 4a, pag.)

LA ITALIA de PEDRO BIANCO

Fábrica de Refrescos y Café Molido
GRAN ALMACÉN DE VINOS Y LICORES
Ventas al por mayor y menor :: Teléfono 47

LA JOYA

Gutiérrez & Cañas

LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO

El mejor surtido en plaza de artículos de fantasía y lujo.

Honradez y buen Trato

Buena medida y Precios sumamente bajos

BAZAR DE CARTAGO

CARTAGO RIVERA & CO. COSTA RICA

La Tienda favorita del público por lo variado de su surtido, la buena calidad de sus artículos y la moderación de sus precios

Especialidad en Driles, Cotines y Artículos para pueblo, Cristalería, Objetos para regalo, Casimires, Sedería, Telas de fantasía, Sombreros de todas clases, Papel tapiz, Máquina de Coser New Home, etc., etc.



EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA

Fabrica de Muebles, Tapicería y Colchonería

CARLOS ARIAS G.

TELEFONO 12

APARTADO 17

Imprenta Bonilla

Cartago, Costa Rica
Apartado 43 Teléfono 34

Periódicos, Ilustraciones, Letras de Cambio, Cheques, Pagarés, Memorias, Circulares, Estados, Facturas, Libros Talonarios, Memorandums, Membretes, Devocionarios, Libros rayados para el Comercio, Participaciones de Enlace y Nacimiento, Esquelas Mortuorias, etc.

Servicio a cualquier hora de la noche

La aurora de una nueva era para la agricultura

Ayer quedaron abiertas al servicio público las oficinas del Banco Internacional de Costa Rica; fué ayer el día que la esperanza de los costarricenses empezó a tener forma real, porque se dió el primer paso para preparar de lleno el bienestar que hace tantos años aguardan la agricultura y las industrias.

Sí, el establecimiento del patrón de oro formó el filón de imponderable riqueza, para los agricultores y principalmente para los que en pequeña escala trabajan, fué un desastre del que ha sido difícil establecer el equilibrio.

Es innegable que con el establecimiento del sistema monetario a base de oro, el cambio internacional se ha mantenido a un tipo prudente; que las reservas de los Bancos para respaldar sus emisiones de billetes al portador son en oro, es también una verdad, que la depreciación de la propiedad fué el golpe de muerte para la agricultura porque faltó el crédito, y las exigencias de banqueros y agiotistas establecieron el trastorno del país. Unidos promovieron las ejecuciones judiciales, y pasaron las pequeñas propiedades a poder de los grandes terratenientes, resultando que si antes teníamos la propiedad dividida, hoy sólo existen poderosos y grandes propietarios, como si dijéramos la situación de la gran República Mejicana.

Sin embargo, si sentimos entusiasmo al aparecer el Banco Internacional de Costa Rica, siendo como es una institución de carácter transitorio, que sólo viene a librar a Costa Rica de un desastre económico que se anunciaba amenazador, es porque dará entre otras la gran ventaja de dejarnos como obra de progreso de inestimable valor, la fundación de las cajas rurales, idea que germinó en la administración del Lic. Jiménez y que de esta vez será efectiva para beneficio de la agricultura que tan agotada y anémica quedó con la aparición del patrón de oro, porque la fuente de crédito de que gozaba desapareció dejando en reposición un desorden económico que los grandes agricultores se quedaron tambaleando sin poder aún rehacerse, y los pequeños fueron a parar como jornaleros a los insalubres y solitarios bancales de la zona atlántica buscando la vida y encontrando la muerte.

Hemos señalado la apertura del Banco Internacional de Costa Rica, como la aurora de una época que asoma como dulce claridad, porque sabemos que el agricultor y el industrial de nuestra amada Patria recuperarán en mucho su crédito que había sido puesto en entredicho.

Felipe Sanclemente

Cartago, Noviembre de 1914.

Nuevos hogares

El sábado próximo pasado a las 8 a. m. tuvo verificativo la boda de nuestro apreciable amigo don Alfonso Sáenz P. con la señorita Trinidad Alvarez; actuaron como padrinos el Coronel don Ricardo Monge y Sra., don Federico Quesada C. y doña Chepita Q. de López, don Jesús Sáenz y doña Nicolasa S. de Quesada.

La fiesta resultó bastante bonita, improvisándose un baile que duró hasta las seis de la tarde y el que dejó en el ánimo de los concurrentes gratos recuerdos.

Nosotros hacemos votos por la

eterna felicidad de los contrayentes.

El mismo día se celebró el enlace de don Ramón Roldán con la señorita Amalia Piedra, quienes partieron el mismo día para Puntarenas, donde pasaron los primeros días de la luna de miel, la que deseamos sea interminable.

Clases de Música

Ofrezco mis servicios profesionales a quien desee recibir clases de piano.

MANUEL J. FREER

Dirección: 75 varas al Sur de la Tienda de don Ricardo Pacheco, Cartago.

Proyecto que no tiene acogida

Se dice, como un hecho cierto, que la Municipalidad anexará el barrio de Los Angeles a la ciudad; y si parece hasta cierto punto que la disposición es buena porque los intereses de ese barrio pasarán a ser administrados por el Ayuntamiento directamente; no piensa lo mismo el vecindario porque generalmente, todo lo que significa absorción no agrada, más si se hace fuerza de autoridad.

Pensamos que si eso se llegara a efectuar, para el distrito de Los Angeles resultaría demasiado lento el progreso, pues la tendencia del Municipio es la de embellecer la ciudad y mancomunadas las rentas, se tendría siempre la evasiva, cuando el vecindario citado pidiera mejoras, de que cuando llegara el turno sería el caso de proceder.

En este caso lo más acertado y prudente que se puede adoptar es dejar las cosas como están: que los pueblanos administren sus fondos como hasta hoy, que sean ellos quienes busquen su adelanto y que sigan disfrutando de su vida autónoma.

Si se les hubiera dejado, y solamente ellos integrar la Junta Edificadora del templo de Nuestra Señora de los Angeles, podemos asegurar sin temor de equivocarnos y sin pecar de exagerados, que los trabajos de dicho templo estarían adelantadísimo; pero como las cosas han sido manejadas de distinto modo y como en realidad no hay un interés local sino interés general mal dirigido según el rumbo que se le ha dado a la cuestión, la Basílica de Nuestra Señora de los Angeles pasarán siglos y nunca será concluida. ¿Y por qué ha resultado esa dificultad? Por la razón de que el barrio de Los Angeles se le quitó toda iniciativa, y si ahora como se dice lo anexa el Municipio a la ciudad puede decirse que allí no se volverá a ver ningún adelanto.

Las confe...
de la Sociedad...
y Recreo del...
Docente de C...

Desde que la idea...
te centro se llevó a...
abnegados mentores...
con simpatía el plan...
que éstos hacen po...
rencias que celeb...
miércoles resulten...
tivas y amenas, c...
ello que ya han c...
rencias que existi...
pos, cuyas conse...
plotadas por gent...
das que se comp...
en el ánimo de lo...
piritu de rivalid...
pie para vejám...
dichosamente y...
del pasado, ya...
contentos, org...
teóricas que ca...
interesantes...
tienen de sel...
probaron con...
que celebran...
en la que h...
a los señor...
y don Ram...
ron sobre...
y los "V...
tivamente...
posicio...
para si...
tamos...
Y...
este...
vas...
en...
doles...
les m...
en s...
lante...
de C...

LA COM
TIENDA

Antonio Herreroche...
importadas directamente...
En las demás...
tienda "La Competencia"
Surtido Completo...
Teléfono 25

BOTICA "GUZMAN" Situada 150 varas al Oeste de...
frente a la Caballeriza le...

En el Despacho de recetas a cargo de su propietario Licenciado Luis Guzmán...
graduado, se emplea únicamente drogas de primera calidad.

Surtido completo de medicinas de patente. **Unico expendio de las famosas ob...**
rálgicas Guzmán.

Consultorio del Dr. don Jesús Guzmán, Ex-interno de los Hospitales de Pottsville...
nabé, EE. UU.

Precios: los extractamente justos

¿2 de Noviembre?

Como indiferente el día, rasga el obscuro tul y aneje risueño y placentero...!

Las almas a su vez dejan asomar diamantinas de su lloro, por el ser querido, cuyo recuerdo se conserva en el espíritu, como centinela perenne...!

¿2 de Noviembre?

Cuantos recuerdos trae a mi calenturiento cerebro, la fecha de este día. Recuerdo que en mi edad temprana, las madres del Colegio, después del rezo común, dedicaban un padre-nuestro por el alma de los niños muertos en Campaña...y nosotros, verdadero ambiente de pequeñuelos, bostezábamos de fastidio por la larga que se nos hacía esta humilde *coda*... que nos duraba de dos minutos, tiempo necesario para la confección de seis bolas de papel con que martirizar la obra del profesor de gramática;

Algo así como la primavera de la Vida, hacía nacer en nuestras rizosas cabecitas, florecillas eternas... que ni una sola vez apareciera el recuerdo de los muertos desde el reino de las sombras, vigilan nuestros actos y en la otra, serán los jueces de esta Vida.

R. A. Sanvicente

Los distritos

El se prepara para una nueva categoría de ciudad que merece ese distrito de independencia, ha sido no sólo uno de los principales graneros de la zona que sus habitantes al trabajo han posibilitado su comercio y su bienestar floreciente.

El Ayuntamiento de Policía procura arreglar las calles y sus aceras.

—El día de Patrón, San Rafael, estuvo muy acaudado y los festejos no dejaron nada que desear, principalmente las funciones religiosas, en las cuales podemos apreciar los afi-

nados acordes de un bien dirigido conjunto musical.

San Nicolás.—Pronto se concluirá el templo.

—El 27 de octubre próximo pasado se efectuó la fiesta religiosa que en acción de gracias se celebra anualmente, para que no se repita otra inundación como la del año 1891. Dicha fiesta resultó bonita. No faltó alguno que otro bochinche, pero sin consecuencias que lamentar.

San Francisco.—Todos los vecinos se encuentran bastante satisfechos con lo adelantado de los trabajos de la Iglesia en construcción, a la vez que agradecidos por la actividad del encargado de los trabajos, D. Fernando Loaiza, quien

agota los recursos por acarrear fondos necesarios para dicha obra.

Concepción.—Según se nos ha informado, son grandes los preparativos que los entusiastas miembros de la Junta Edificadora de este lugar hacen, a fin de reanudar las Veladas que a beneficio de la Iglesia acostumbran.

Los Angeles.—Se embellece este distrito; su amplia plaza arreglada convenientemente, con su alcantarillado y sus calles macadamizadas, es hoy lugar de recreo. Además de esto hay hermosas casas rodeadas de jardines que dan un aspecto pintoresco a las avenidas que conducen a aquel lugar.

Indicaciones para los carniceros

En vista de que es bastante deplorable que algunos de los dueños o dependientes de carnicerías no observen las medidas higiénicas como es debido, creemos oportuno hacerles esta observación en bien del público y de ellos mismos: que prohiban a las personas que a diario concurren a sus expendios y que tienen la costumbre de manosear la carne, con el pretexto de pedir gustos, no lo hagan bajo ningún concepto por motivos que ellos no ignoran, y cuyo acto inspira asco a los demás compradores.

Del mismo modo creemos conveniente evitar el abarrotamiento del cebo en las mismas, por el mal olor que éste produce.

Y en caso de no tomar en cuenta estas indicaciones, desde ahora le cedemos la palabra (acción) al señor Jefe de Higiene.

Léanse los Cables en la 4a. página.

BOTICA "GUZMAN" Situada 150 varas al Oeste del Mercado, frente a la Caballeriza de Meza

En el Despacho de recetas a cargo de su propietario Licenciado Luis Guzmán C., farmacéutico graduado, se emplea únicamente drogas de primera calidad.

Surtido completo de medicinas de patente. Unico expendio de las famosas obleas antineurálgicas Guzmán.

Casualtorio del Dr. don Jesús Guzmán, Ex-interno de los Hospitales de Pottsville y de San Bernabé.

Precios: los estrictamente justos.

Fábrica de Juguetes

Se está instalando en esta localidad bajo la dirección del Sr. don Roberto A. Sáenz una fábrica de juguetes de madera y porcelana.

Con placer el entusiasmo del Sr. Sanvicente por todo lo que representa progreso por el apoyo para la clase obrera es indudablemente que en esta nueva industria se ocupará un número de obreros. En veintidós exhibirán en varias tiendas de la ciudad, la producción de esta nueva industria.

: LA COPA BLANCA :

RIVERA & Co. CARTAGO, C. R.

ABARROTES, LICORES, FERRETERÍA

Ventas al por mayor y al detal — Se atiende con prontitud.

Loza, Cristalería, Galletas y Latería fina. Molinos Kuaker y Moctezuma

EL IRAZU

:: :: :: FELIPE MARTÍN & CÍA. :: :: ::

Especialidad en ropa para Niños y Caballeros

Lleva la Moda en vestidos de Fantasia y es la Tienda de confianza.

En Odessa es bombardeada americana. - Primer Consejo

El "Rohilla" encayó en las costas del Withy. - Dos cazatorpederos hundieron un cañonero ruso. - Ha comenzado una nueva batalla entre los alemanes, cumpliendo las órdenes del Kaiser de tomar a Calais combinación de la artillería de los aliados con agua, fusilería y bombas sobre Dunkerque. Los habitantes londonenses huyen hacia Escocia. - Cairo, los Bancos suspenden sus negociaciones.

Washington, 31.—Despachos de la Embajada americana en Petrograd anuncian oficialmente que el bombardeo a Odessa, destruyó propiedades americanas, poniendo en peligro también vidas de americanos.

Londres, 31.—Se celebró el primer Consejo de Guerra en muchas generaciones, bajo la presidencia de Lord Cheylesmore, en el Gil Hall contra Hans Lody, acusado por espionaje. Dicese ser alemán, pero habla inglés con acento americano y declara ser ciudadano americano. Llegó a Inglaterra procedente de Berlín. Después de la declaratoria de guerra, con pasaporte de la Embajada americana, visitó muchas ciudades. El Fiscal dice que envió informes valiosísimos. Se encontraron 4 marineros entre los restos de un naufragio y las costas de Yorkshire. El barco que naufragó parece haberse llamado "Rohilla". Se vio un marinero vivo entre las olas que pasan sobre el "Rohilla", y tripulantes encaramados sobre las jarcias. El "Rohilla" viajaba de Quenterry a Bélgica a buscar heridos; se encalló en unas rocas al lado de Withy, a 17 millas al Noreste de Scamborough, a las cuatro de la mañana, durante una tempestad. Llevaba 40 enfermeros y varios médicos y equipo completo de hospital. Se salvaron las mujeres excepto una que se estrelló contra las rocas. Los tripulantes se salvaron valiéndose de salvavidas, aunque con mucho trabajo; también se salvaron dos lanchas con pasajeros. Después se agotaron los esfuerzos, quedando cincuenta pasajeros agarrados al vapor, cuya popa estaba casi separada. Se hacen esfuerzos por conseguir auxilio de otros puertos.

Burdeos, 31.—Anúnciase oficialmente que dos cazatorpederos turcos entraron a Odessa ayer y hundieron un cañonero ruso y dañaron un barco portugués.

De Atenas dicen que ha habido en Damasco grandes manifestaciones por la guerra contra los cristianos, especialmente contra los indígenas. Se susurra de Alejandría que los turcos avanzan contra la frontera egipcia.

De Amsterdam dicen que ha comenzado de nuevo en Flandes la gran lucha entre alemanes y aliados; que toda la noche se ha oído un cañoneo de los alemanes. Estos se mueven continuamente hacia Zeebrugges, cuya guarnición se ha reforzado con once mil marinos cerca de Hassyti.

París, 31.—La lucha en Flandes ha sido adicionada con cierto carácter dramático, puesto que se dice haber anunciado la Oficina de la Guerra que Yser ha sido inundado, obligando a los alemanes a retirarse mientras la artillería más terrible de los

aliados los barría; esta combinación de agua, fusilería y bombas es una fase del conflicto. Nadie cree ni espera que los alemanes cesen en sus violentos ataques, pues cumplen el mandato del Kaiser de tomar Calais. No cesará sino hasta que haya sido completamente agotada y desmoralizada la fuerza diezmándola continuamente, prevaleciendo un sentimiento de esperanza de que Joffre logrará acabarlos a pedacitos.

París, 31.—Nada nuevo oficial en New Port y Disimude en nuestra ala izquierda. Los grandes ataques del enemigo en el frente de los ingleses y a ambas orillas del ala, no han tenido ningún éxito. Ha habido recrudescencia de actividad en las alturas del Mosa contra Frenesen y Wasfe.

Londres, 31.—La oficina de la Prensa dice (a las 11.35 p. m., textual): Continúa la gran lucha con intermitencia en toda la línea de los aliados, especialmente hacia el Norte. Los alemanes hacen una gran resistencia y frecuentes ataques, no obstante ganamos terreno. En un contra ataque una de nuestras brigadas hizo una carga brillantísima. El enemigo en toda la lucha ha tenido inmensas bajas.

Berlín, 31.—(Oficial textual). Dunkerque se prepara para un sitio en caso de que nuestras tropas avancen y toda la vecindad será inundada. Hay gran pánico en Dunkerque, donde varios aviadores alemanes han arrojado bombas. La rebelión en el Sur de Arica ha aumentado. Los boers han apresado a muchos ingleses. Los habitantes de Londres están saliendo para Escocia por temor de los dirigibles alemanes. Los bancos en Cairo suspenden sus negocios. La flota anglo francesa ha sido retirada de los Dardanelos. De Viena notician oficialmente que ha habido nuevos sucesos en Galitzia, donde ambos ejércitos se encuentran bien atrincherados.

Londres, 31.—En el Norte de Francia los aviadores franceses desde su base salieron para ejercer represalias entre los arrojadores de bombas alemanes. Una escuadra de aviadores

compuesta de 6 biplanos, se cernieron en el lizando cerca de Dixor donde se encuentra el cuartel general del Estadomán. Los aeroplanos botaron una treintena de bombas; antes que el castillo había volado, llamas. Todo el Estado fue evacuado, ocultándose en el bosque y volviendo a su línea.

De San Rafael de C

(Viene)

ba tan adelantado, y pecuniarios que se esas veladas eran de trabajos de construcción. En ese caso, recomendar a un señor tome la dirección de los negocios y populares contrario nó.

Dice el Sr. Correa que la música de las funciones fué del "Aguacateño", estamos frescos, los músicos son los ejecutan en las iglesias de Cartago y buenos mismos músicos, son ejecutan en la orquesta de "Apolo", centro de la misma ciudad. Desde luego que, el ambulante citado, en su ta de escuela que tiene rramiento alguno, y le importa ir de pueblo regando de zizana.

A los pueblos les enseñamos con ejemplos y nada esas ironías que consiguen enojando recordando que Cristo es el apóstoles. Id y predicad el

Tiraje: 1500 ejemplares

¡¡Poca Política y mucha Administración!

¿Quién dijo miedo?

la cantina de Juan Rivera B., PARIS SALÓN se refieren

reís desde el modesto Pasapo

COLABORACION

LA PAZ

En estos momentos de espantosa lucha de la humanidad, un fenómeno psicológico ha invadido los sentimientos de los hombres y de los pueblos. Por una parte los que en otros tiempos y debido a un mal interpretado patriotismo abogaron por las guerras, y de otro lado los que indiferentemente veían pasar los acontecimientos mundiales, han mancomunado sus sentimientos improvisadamente consolidado el ideal de paz por encima de todas las miserias humanas.

Nadie en conciencia admite la guerra, todo el mundo la mira con horror, la maldice y condena a su promovedor, aunque todavía sea difícil determinar quien es el verdadero culpable, quien ha puesto la mecha al depósito de pobreza que se ha ido acumulando por espacio de cuarenta años.

No; la guerra hoy no entusiasma a nadie; sólo los pueblos salvajes sienten el placer de pelear; el interés con que unos y otros principales personajes de la tragedia actual se echan la culpa de la iniciativa, revela que a todos les horroriza la responsabilidad ante la historia. Es un paso este sentimiento en favor de la paz universal futura, digan lo que quieran los pesimistas, los que creen que el mundo será siempre lo que es y nunca mejor. Pensar en esa época de ventura en que todas las naciones se respeten y en que el derecho se imponga a la fuerza, parece a muchos el colmo de la inocencia y una especie de romanticismo internacional que sólo sirve para debilitar al pueblo que en él confía y sin embargo, y a pesar del horrible espectáculo que hoy están dando los hombres, nosotros observamos en el ambiente general, en las entre líneas de los periódicos de los países que pelean, una latente protesta contra la guerra, un horror general contra ese procedimiento de dirimir asuntos internacionales, una esperanza viva de que el conflicto termine pronto, sea como fuese. No puede subsistir mucho tiempo la contradicción que la humanidad está presenciando en el siglo XX.

Los sabios más eminentes de las naciones que pelean llevan medio siglo consagrados a largar la vida humana; en ese período se han descubierto los sueros dedicados a librar al hombre de las enfermedades más terribles; se han adoptado las más enérgicas medidas para disminuir la mortalidad en todas las poblaciones; se han seguido atentamente las estadísticas para arrancar a la parca tierra el mayor número posible de cadáveres imponiendo la higiene con los consejos y con la coacción de los Gobiernos; se han envanecido los pueblos progresivos de su triunfo al ver disminuir la mortalidad infantil, se ha consagrado, en una palabra, todo un cielo de ciencia, de filantropía y de caridad, a conservar por el mayor triunfo posible, la vida del hombre.

Y ante la brutalidad de la guerra actual cabe preguntar a sus promovedores si todos sus esfuerzos científicos para librar al hombre de la muerte en la medida posible, si toda esa salvación de niños, si todos esos trabajos para el cultivo de la raza humana, no ha tenido más objeto que aumentar el número de seres para destruir en una semana muchos más que todas las enfermedades y epidemias evitadas podrían haber arrebatado en muchos años.

Hay que derribar las estatuas de los conquistadores o de los bienhechores de la humanidad. Hay que destruir las estatuas de los Napoleón o la de los Pasteurs. Si la vida del hombre es tan poca cosa que en un momento dado se les puede arrebatarse a millares por razones de Estado, por

odios de raza o por simples intereses mercantiles ¿para qué tanto trabajo y tanta ciencia mal gastada en conservarla?

En el mundo no hay un partido de la paz aunque son millones de hombres los que la desean; esa noble y santa bandera ha estado hasta hoy en manos de sus mayores enemigos; hoy que proclaman la paz desde la escuela hasta el parlamento.

La defensa de la patria, que es defensa del hogar, en último caso será siempre ante el natural una acción justa y un deber sagrado, y a este fin deberá dirigirse únicamente la preparación militar de los pueblos en una época en que hayan desaparecido los ambiciosos de gloria guerrera, de odios de raza, y los egoísmos comerciales y las codicias de territorio.

Los llamados hombres prácticos que se someten fácilmente al medio en que viven aunque sea mal sano, los que no tienen ideales, los que hablan con mofa del papel de redentor, los que se avienen a convivir mal, califican estas ideas que estamos exponiendo de sueños, de utopías ridículas, de concepciones absurdas y fuera de toda realidad.

El egoísmo humano decreta pronto que es imposible la realización de un bien, para cuya consecución hay que sacrificar algo: el egoísmo humano llama sueño a todo ideal de perfección que exija la labor constante y hasta el sacrificio de los que hacia él se encaminan.

Por fortuna si en la humanidad hay muchos hombres prácticos, hay también mártires para toda causa justa y honrada.

Jesucristo tuvo siempre más imitadores que Pilatos.

Secundemos pues la voz del sacerdote que todos los días pide en el templo paz para los hombres de conciencia.

MAUSER

Cartago, 4 de Nov. de 1914.

Rafael Lauro Calvo

PROCURADOR JUDICIAL

OFICINA:—Bazar de San Luis, frente al consulado de Panamá.

HORAS DE OFICINA

de 8 a 10 a. m. y de 12 a 4 p. m.

Bebés, muñecas, caballos, aros, perros, toros etc. etc., de cartón piedra y madera artificial.

Juguetería de plomo, cartón y madera

Carros, coches, cañones e infinidad de artículos de bronce, latón y otros metales.

NOTA AL COMERCIO

Dado lo avanzado de la temporada y no contando con el suficiente personal para la atención de los pedidos de última hora: suplico al comercio en general que no atenderé pedido alguno que no se haya hecho en firme antes del día 1º de Diciembre del año en curso.

R. A. Sanvicente

LA POUPEE

Fábrica de Juguetería

CARTAGO, COSTA RICA

Se fabrica juguetería de toda clase por encargo desde 12 piezas como mínima.

En breve, fabricación de objetos de porcelana.

R

LAS MEJORES MAQUINAS

de labrar y aserrar madera son las de

Kirchner y Co. de Leipzig

Las numerosas máquinas de "Kirchner" introducidas en este país han dado excelentes resultados.

Para precios e informes:

ALFONSO ALTSCHUL

: LA COPA BLANCA :

RIVERA & Co. CARTAGO, C. R.

ABARROTES, LICORES, FERRETERÍA

Ventas al por mayor y al detal — Se atiende con prontitud.

Loza, Cristalería, Galletas y Lateria fina. Molinos Kuaker y Moctezuma

Toda persona que haya recibido el primer número de este periódico y no lo devuelva dentro de 8 días, se considerará como suscriptor.

Ultimas noticias de la guerra

Cables recibidos a las 8-30 p. m.

Es bombardeado Sebastopol

Londres, 4—El "Times" dice, del Norte de Francia, que la situación en la línea de Newport a Diximude puede reasumirse con la afirmación de que los aliados avanzan crudamente hacia Ostende; que apenas si está ocupado en el sentido militar de la palabra. El bombardeo de Calais; es pues, ahora una imposibilidad práctica y militar. Como resultado de la voladura de un puente ferrocarrilero por un cuerpo de ciclistas belga, una fuerza considerable alemana que cortaba el grueso del ejército, se rindió en masa. Se dice que los prisioneros se cuentan por millares. Se entregaron sus pasaportes a la embajada turca. La Central News dice de Roma, que se afirma allí que cañones turcos en la rada del Golfo de Suez y que un destacamento turco de caballería llegó a Arabia, plaza fuerte del Golfo. La "Renter" dice de Constantinopla, que la Embajada italiana de los rusos espera que el Ga-

binete dimita y que le suceda un Ministerio guerrero representante de los ejércitos extremos. La Embajada americana se encargó de los intereses ingleses y franco-belgas. Se dice que dos mil beduinos penetraron a Egipto.

Amsterdam, 4.—El corresponsal de Handelsbelad anuncia que el "Goeben", que se llama ahora "Cultance", bombardeó a Sebastopol. Un despacho de Berlín anuncia que como resultado de largas negociaciones se fijó la contribución de Bruselas en 9 millones de francos, pagaderos a dos y medio millones semanales.—Despachos del 22. de París, (oficial textual) dicen: en nuestra izquierda la ofensiva alemana continuó ayer con la misma violencia en Bélgica y Norte de Francia, principalmente en Diximude y el río. Hoy esta región, a pesar de los ataques y contra-ataques, hizo un ligero avance en casi todo el frente, con excepción del

pueblo Messions, parte de cual fué perdido por los aliados. El enemigo emprendió un importante movimiento en los suburbios de Allas, resultando un completo franqueo, lo mismo que los movimientos contra Lihums.

El ataque contra nuestras tropas que ocupaban las alturas en la orilla de Aissna también fracasó. El mismo resultado tuvieron las alturas del Chemin des Dames en un punto de la región de Reims en el Aglona y el Mosa observándose ayer en las alturas de esta ciudad una recrudescencia en la actividad del enemigo. Sin embargo su gruesa artillería no obtuvo ningún resultado apreciable. En nuestra derecha rehusamos el movimiento ofensivo y de reconocimiento sobre Nomen y en los bosques. Además recuperamos las alturas que dominan el monte Hemar. Progresamos en la región de Bandedapto de ocuparnos provisiones desde las cuales la artillería del enemigo había estado bombardeando Saint Die.

(Viene de la 1a. pág.)

fechado el viernes, dice que se declaró oficialmente la guerra ruso-turca.

Las últimas noticias oficiales anuncian que Bulgaria será neutral.

Londres, 1.—Se anuncia oficialmente que el Gobierno turco cortó las comunicaciones con la Embajada inglesa el viernes, y que Inglaterra debe tomar las medidas necesarias para proteger sus intereses y el territorio de Egipto contra los ataques que se han realizado.

"La Echange Telegraph" de Atenas, dice que cree que la paz de Los Balcanes depende absolutamente de la actitud de Bulgaria y que Grecia está resuelta a mantener su neutralidad, vigilando cuidadosamente por sus intereses.

**El Rey Alberto a punto de ser herido
Su ayudante lo fué de gravedad**

El Corresponsal del "Observador" dice de Amsterdam, que el Rey Alberto acompaña constantemente a los soldados en las trincheras, que una bomba hizo explosión muy cerca de él hiriendo gravemente a su ayudante, saliendo ileso Alberto.

**Turquía obligón Italia a entrar en guerra
Italia se apodera de una isla**

Londres, 1.—Se dice que Italia se apoderó de la isla Hassens. Los diarios romanos declaran que la acción de Turquía obligó a Italia a entrar en la guerra en defensa de sus propios intereses. Esto ha causado consternación en Constantinopla. El Gabinete turco está en sesión permanente. Se anuncia semi-oficialmente que Italia llegará a ponerse de acuerdo con Grecia. La acción y actitud de Bulgaria es indefinida; se teme que se una a Turquía.

**Se necesitan cirujanos y enfermeras
expertos para atender los heridos
Los hospitales están llenos de heridos**

Londres, 31.—El corresponsal del "Times" en Bologna, dice que hospitales están llenísimos, que la corriente de heridos continúa y continuará. Los hospitales son muy insuficientes en el Norte de Francia, y el método de enviar el mayor número posible a Inglaterra está llegando a un extremo peligroso. Hay una falta muy seria de enfermeras y cirujanos expertos. La mayor parte de los heridos son de ame-

tralladora y éstos no son tratados con la suficiente rapidez del caso, pues lo hacen de modo tan superficial, que es muy peligroso. Que deben establecerse grandes hospitales ocupando más hoteles, casinos y casas detrás de la línea de fuego; que deben enviarse cirujanos expertísimos y emplear la cirugía antiséptica y no la aséptica, porque esta última es insuficiente en las heridas infestadas y que sin embargo, se ha empleado muchísimo; que se necesita en los hospitales un cuerpo de enfermeros con 3 ó 4 años de experiencia.

**La Embajada francesa también recibe
sus pasaportes**

Constantinopla, 1.—También recibe la Embajada francesa sus pasaportes y marchará mañana, dejando a la Embajada americana los intereses de su país.

**Una carta autógrafa del Kaiser a la
Emperatriz viuda**

Los cadáveres se encuentran amontonados

Londres, 1.—El "Observer" dice de Petrograe, según un rumor no confirmado que circula en los círculos militares, que el Kaiser envió recientemente una carta autógrafa a la Emperatriz viuda rogándole persuadiera al Czar hacer la paz. La Emperatriz envió la carta sin comentarios al Czar, y éste la transmitió al Gran Duque Nicolás, quien la devolvió informada, diciendo: "Si accediese nuevos ejércitos se amontarán y estallará una revolución en todas las Rusias." El corresponsal del "Daily Mail" en Bélgica, telegrafía que durante las batallas de estos días en la región de Ipres, los alemanes sufrieron pérdidas enormes, que el noveno y décimo cuerpos de los territoriales entraron en poco más de una semana, 25 mil muertos; que las pérdidas han sido en la misma escala en el distrito de Dilude, que la continuación de la lucha en esta parte no ha permitido enterrar muertos, que los cadáveres de los alemanes yacen amontonados en los caminos que conducen a Dilmude; que en algunas partes están tan densamente amontonados, que miden más de una vara de alto.

El Gobierno turco acusado de cohecho

Londres, 1.—Ha sido acusado el Gobierno turco por ceder a la cohección alemana y a los empleados turcos de

sucumbir al cohecho de los alemanes. El Ministerio de Relaciones Exteriores inglés, lanzó una protesta poniendo a Enver Bey y a la Camarilla en favor de los ataques de los barcos turcos a las poblaciones rusas no fortificadas y la invasión a Egipto por los beduinos, sin declaratoria de guerra. Se acusa a los intrigantes alemanes de encontrarse en el fondo de estas flagrantes violaciones de la neutralidad por La Puerta y de inflamar a los mahometanos a la India, Egipto y Siria para que hagan la guerra santa a los aliados. Pruebas de esto son las comunicaciones oficiales entre los Gobiernos Británico y Otomano. Los turcos han roto todas sus promesas.

Los turcos invaden el Caucaso

Viena, 1.—Se dice que los turcos han invadido el Caucaso con 200 mil hombres.

Dr. LUIS J. GUIER

MÉDICO—CIRUJANO

OFICINA.—Lado Sur de San Nicolás.—Cartago.

Un rumor falso

En días pasados circuló la noticia de que los RR. PP. Capuchinos Fray Dionisio de Lloréns y Fray Doroteo de Barcelona habían sido víctimas de un atropello alevoso en Nicaragua. Bien informados de que el rumor es completamente falso lo hacemos saber así al público, no sin congratularnos al tener noticia de que ellos se encuentran bien atendidos en Managua, donde, como en todas partes, se les aprecia por su espíritu de hombres concretados a hacer el bien, tal es lo que su delicada misión les exige.

Ellos se dirigieron a esa República con el propósito de hacer misiones y de fundar allí, al igual que en otras Repúblicas, residencias como la que hace tantos años tienen en esta ciudad, de cuyos importantes servicios se encuentran obligados la sociedad y el pueblo de Cartago.

Hacemos pues esta aclaración deseando que su permanencia sea como hasta ahora, feliz y que pronto vuelvan a esta ciudad, donde tanto se les aprecia.

**¡¡Poca Política
y mucha Administración!!
¿Quién dijo miedo?**

En la cantina de Juan Rivera B., PARIS SALON se sirven los mejores aperitivos, las delicadas confituras, exquisitos refrescos y los más sabrosos tostes.

Allí encontraréis desde el modesto Pasapolín hasta el aristocrático Coktail.

EL IRAZU

:: :: FELIPE MARTÍN & CÍA. :: ::

Especialidad en Ropa para Niños y Caballeros

Lleva la Moda en Artículos de Fantasía y es la Tienda de confianza.

La Sucursal de la Librería AL-SINA ha recibido verdaderas novedades a precios bajos.

Zapatería Española

de JOSE GIRALT

Contiguo a la Funeraria de C. Arias

Se hace calzado a la medida. Materiales inmejorables.

Formas Elegantísimas

Condiciones

de EL RENACIMIENTO

Este periódico saldrá todas las tardes de los lunes, miércoles y viernes y el precio por suscripción mensual es de Cincuenta céntimos.

Número suelto cinco céntimos.

Número atrasado diez céntimos.

Avisos y comunicados, precios convencionales.

Toda la correspondencia debe dirigirse al apartado 43.

Imp. Bonilla, Cartago

LA REINA

(SUCURSAL)

TIENDA DE NOVEDADES

Especialidad en Artículos de Fantasía. Todas las semanas recibe grandes novedades.

PRECIOS SIN IGUAL

CARTAGO, Costa Rica

TELEFONO 40